
lunes 4 de JULIO 2022

  ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBAAño 64 de la Revolución
Edición única. Cierre 6:00 p.m.

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LII No. 27

Necesarios en 
muchos frentes

|03

|Día del Trabajador de 
 la Administración Pública

El milagro de freír 
con aire

|04

|Visita a la empresa Midas

La alegría de 
recibir hemanos

|07

|Delegación sindical vietnamita 
  entre nosotros

Más de 60 mil asambleas deberán te-
ner lugar en los colectivos laborales 
del país durante este mes de julio para 
analizar con los trabajadores las pro-
puestas del plan y el presupuesto del 
2023.

José Antonio Pérez Pérez, miem-
bro del Secretariado Nacional de la 
CTC, enfatizó en la relevancia de este 
momento de la planificación econó-
mica, en el cual empresas y unidades 
presupuestadas proyectan las cifras 
iniciales para el siguiente año.

El impulso a la producción de ali-
mentos y el desarrollo territorial, el 
incremento de las exportaciones y de 
bienes y servicios que beneficien a la 
población y disminuyan la inflación, 
son propósitos esenciales a lograr me-
diante la movilización de las reservas 
de eficiencia del sistema empresarial y 
con el uso más racional de los recursos 
en el sector presupuestado, dijo el diri-
gente sindical.

La mayor autonomía que ahora de-
tentan las empresas —explicó Pérez 
Pérez— requieren de un protagonismo 
superior del sindicato en la base para 
incidir mejor en este proceso de elabo-
ración del plan y el presupuesto. “Ya 
no existen cifras directivas ni límites 
impuestos desde arriba, algo que antes 
motivaba muchas quejas. Lo que pueda 
hacer cada colectivo dependerá de su 
nivel de gestión y la exigencia de cada 
entidad”, valoró.

Entre los elementos esenciales que 
se deben discutir con los trabajadores 
están las ventas previstas, el monto de 
las utilidades y sus destinos, los aportes 
al Presupuesto del Estado, el salario, los 
sistemas de pago y el mejoramiento de 
las condiciones de trabajo, en reuniones 
cuya óptima preparación es responsabi-
lidad de las direcciones administrativas 
y sindicales en todos los niveles de direc-
ción.

Este análisis contempla además la 
evaluación del cumplimiento del plan y 
la ejecución del presupuesto en el pre-
sente año, y cómo se cumplen las 43 me-
didas que flexibilizan el funcionamiento 
del sistema empresarial, para enfrentar 
las difíciles circunstancias económicas 
que atraviesa el país. 

Pérez Pérez añadió que no es preci-
so restringir este debate solo al ámbito 
de la tradicional asamblea sindical, sino 
que cada entidad, consejo de dirección 
y centro laboral pueden auxiliarse de 
otras vías de comunicación institucional 
para enriquecer este ejercicio de previ-
sión económica, en el que deben primar 
la transparencia, la rendición de cuenta 
y la participación de los trabajadores. 

“Lo que sí no debe ocurrir es que se 
presente una propuesta de plan o presu-
puesto para el 2023 sin que antes se dis-
cuta esa proyección con el colectivo, algo 
que debe exigir el sindicato en cada lu-
gar”, concluyó. | Francisco Rodríguez 
Cruz

Imagen Editorial

Ponerse para el Plan 2023
| foto: Heriberto González Brito

Con la victoria del equipo cubano en la final 
del futsal (9-2 sobre Surinam), nuestra dele-
gación sumó 21 títulos y dominó la tabla de 

medallas de los I Juegos del Caribe, celebrados hasta este do-
mingo en Guadalupe, con la presencia de 21 naciones.
En la jornada de cierre, natación, ciclismo y judo sumaron 
más coronas a las conseguidas en jornadas precedentes por 
lo que el botín en los seis deportes que participamos quedó de 
la siguiente manera: atletismo (4-4-2), ciclismo (2-2-0), judo 
(5-1-1), natación (9-9-13) y futsal (1-0-0). Solo en el baloncesto 
3x3 no alcanzamos el podio con un cuarto lugar.

Detrás de la amplia cosecha cubana (21-16-16) se ubi-
caron Puerto Rico y Trinidad y Tobago. La última parte 
de nuestra comitiva regresará en las próximas horas a la 
patria. | RD

Cuba: 21 oros en Juegos del Caribe
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| A cargo de Arsenio Rodríguez

Queja por existencia de basurero

Recomendación del MTSS a trabajadora

Yudelvis Álvarez Fonseca, directora 
jurídica del Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social (MTSS), responde a 
la trabajadora Yecenia Castro acerca 
de cuáles son las certificaciones para 
obtener una prestación de la seguridad 
social.

“En atención a su planteamiento, 
se le informa que el Modelo SC-4-08, 
Registro de salarios y tiempo de servi-
cio, se utiliza para el registro del tiem-
po laborado y los salarios devengados 
sobre la base de lo registrado en las 
nóminas.

“Corresponde al empleador expe-
dir las correspondientes certificaciones 
que servirán como prueba documental 
a los fines de obtener una prestación de 
Seguridad Social a largo plazo.

“A final de cada año o cuando el 
trabajador cause baja, se obtiene el to-
tal de las columnas Días Trabajados y 
Salario Devengado, la administración 
muestra al trabajador este modelo para 
que examine las anotaciones y la suma 
obtenida y firme si está conforme.

“Cuando el trabajador no está de 
acuerdo señalando algún error u omi-
sión, la administración debe exhibirle 
los documentos que sirvieron de base 
para las anotaciones y la suma.

“Antes de causar baja, el trabaja-
dor y el representante de la adminis-
tración están obligados a revisar todos 
los documentos que forman parte del 
expediente laboral y, de ser necesario, 
incluido el Registro de tiempo de servi-
cios y salarios devengados; el emplea-
dor es responsable de firmar o acuñar 
los que se requieran. “No obstante, se 
precisa que solo está autorizado a cer-
tificar el tiempo de servicios y salarios 
devengados en el período de vigencia 
del contrato de trabajo, y no el corres-
pondiente a períodos anteriores a la vi-
gencia del contrato de trabajo.

“Se le recomienda dirigirse a la en-
tidad con la que mantuvo la relación de 
trabajo durante el período en que no tie-
ne acreditado el tiempo de servicios, a 
los efectos de que se rectifiquen dichos 
documentos”.

| Ilustración: 
Tomada del MTSS

Trabajadores y vecinos 
residentes en la avenida 
1.o de Mayo y León, en 
Manzanillo, Granma, se 
quejan por la existencia 
de un basurero en el so-
lar donde estuvo ubica-
do el aserrío El Arca, a 
la entrada de la ciudad, 
muy cerca de sus casas.

“Desde hace tiem-
po nos quejamos a todas 
las organizaciones y or-
ganismos e incluso fue 
tema de un material pu-
blicado por la televisión.

“Barrenderos y ca-
rretilleros estaban au-
torizados a echar en ese 
lugar toda la basura que 
recogían de las calles, 
hasta que finalmente la 
dirección de Comunales 
prohibiera arrojarlas en 
el lugar, pero la pobla-
ción lo sigue haciendo.

“No hay quien evi-
te tal situación y somos 
los vecinos los que nos 
buscamos el problema. 
Les rogamos a quienes 
lo hacen que viertan la 
basura y los escombros 
en otro lugar, más lejos, 
y muchas veces nos dan 
malas respuestas.

“Cuando ya no cabe 
la basura, viene un trac-
tor con una cuchilla y 
aleja los desperdicios, 
hasta que nuevamente la 
población vuelve a llenar-
lo. Ante el anuncio de la 
visita de dirigentes na-
cionales ponen un cartel 
donde se informa que se 
construirá un ranchón.

“Hemos preguntado 
a la delegada cuándo co-
mienza la construcción 
de esa instalación y nos 
responde que no tienen 
presupuesto y el basure-
ro sigue creciendo.

“¿Cómo es posible 
que en Manzanillo se 
permita por las autori-

dades un basurero a la 
entrada de la ciudad y a 
cinco metros de nuestras 
casas, y no tomen medi-
das para evitarlo?

“La situación se 
agrava porque hace años 
se hicieron los tragantes 
de la calle León, pero 
siempre están tupidos 
pues no les pusieron las 
parrillas y cuando llue-
ve el agua se estanca y 
en ocasiones entra en las 
viviendas.

“Soy Luz Monter 
Castillo, vivo en León nú-
mero 6, entre 1.o de Mayo 
y Sariol, y escribo en re-
presentación de nuestra 
comunidad”.

| foto: Cortesía de vecinos del lugar

Estremecer la 
generalización

Las exposiciones territoriales 
Soluciones Cuba que marcaron 
estos días en todo el país evi-
denciaron o, mejor dicho, re-
marcaron cuán determinante 
resulta la acción de los innova-
dores y racionalizadores con el 
intelecto y el afán indetenible 
que emerge con luz propia en 
cualquier esfera de la economía 
y de la sociedad.

Es bien extenso, además de 
fructífero, el caudal de aportes 
que fue patentizado en todas 
las provincias, en un momento 
importante dentro del contexto 
económico del país. Al respecto, 
Lidier Águila Machado, presi-
dente de la Asociación Nacional 
de Innovadores y Racionaliza-
dores (Anir), indicó que entre 
los propósitos de la expo está 
contribuir a la toma de decisio-
nes con vistas a la proyección 
del plan y el presupuesto para 
el año 2023.

“Esa ha sido una de las razo-
nes de la convocatoria. Nuestros 
asociados han dado a empre-
sarios y organismos numero-
sas iniciativas que responden a 
múltiples problemas. Algunas 
ya están generalizadas y aunque 
hay otras que no lo están tienen 
posibilidades de aplicación con 
un mínimo de recursos”, pun-
tualizó.

Águila Machado reconoció la 
participación de universidades y 
centros científicos cuyos víncu-
los resultan vitales para nuestros 
asociados y se refirió también al 
encadenamiento entre empresas, 
pues hay soluciones en un de-
terminado sector que son útiles 
en otros y citó como ejemplo las 
relacionadas con el transporte, 
“una actividad inherente a toda 
la sociedad y un asunto plantea-
do con mucha fuerza en las ex-
posiciones”.

Al ponderar la presencia de 
las Mipymes (micro, pequeñas 
y medianas empresas), expresó 
que “continuaremos convocan-
do a todos los nuevos actores de 
la economía desde sus propues-
tas y experiencias en función 
de propiciar una mayor produc-

ción de bienes y servicios a la 
población”.

Consideró que “Soluciones 
Cuba puede mantenerse como 
muestra expositiva. El saldo ha 
sido positivo a nivel nacional. 
Estamos en condiciones de per-
feccionar lo alcanzado y conti-
nuar aportando a la economía 
desde la innovación”. | Tellería 
Alfaro

Soluciones Cuba en Isla de la 
Juventud
Nueva Gerona.— Con el propósi-
to fundamental de proveer a los 
decisores —a todas las instan-
cias— de una base de datos don-
de se relacionen las respuestas a 
las distintas problemáticas que 
enfrenta Cuba para concretar su 
desarrollo, el movimiento sindi-
cal en Isla de la Juventud realizó 
la exposición Soluciones Cuba.

Según reporte de la Agen-
cia Cubana de Noticias la expo 
valió para visibilizar las inno-
vaciones generalizables que den 
respuesta al plan nacional de la 
economía para el 2023.

Yoany Pavón Cárdenas, del 
buró de la Anir, subrayó la per-
tinencia de aprovechar el po-
tencial y creatividad de capital 
humano formado en el territorio 
y apuntó que esta experiencia 
estimula que el conocimiento se 
implante en el sector empresa-
rial y en las micro, pequeñas y 
medianas empresas (Mipymes) 
y en otras entidades.

La exposición Soluciones 
Cuba ha servido igualmen-
te para sacar de los almacenes 
muchos inventarios ociosos y 
ponerlos a disposición de la 
economía en los diferentes te-
rritorios del país, refirió Pavón.

Una veintena de entidades, 
entre las cuales figuró la Mipyme 
Recio confort, respondieron a 
la convocatoria de la Anir en el 
Municipio Especial, donde por 
sus aportes generalizables desta-
caron los innovadores de las em-
presas Eléctrica, de Telecomuni-
caciones (Etecsa) y Cedai, líder 
cubano en el sector de la automá-
tica. | Ana Esther Zulueta/ACN

Joel Queipo Ruiz, 
miembro del 
Secretariado del 
Comité Central, apreció 
la valiosa muestra 
en La Habana.

Es bien extenso, 
además de fructífero, el 

caudal de los aportes 
que lo evidenció a 

través de las recién 
realizadas exposiciones 
territoriales Soluciones 

Cuba en todas las 
provincias.  

| fotos: Alejandro 
Acosta Hechavarría
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Cuando une el deseo 
de solucionar

| Gretel Díaz Montalvo

Cuando trabajaban en el Institu-
to Politécnico de Informática de 
Camagüey como profesores de los 
departamentos de Lenguaje de pro-
gramación y Proyectos informáti-
cos, George López Peláez y Yeosda-
ni Reinaldo Culley nunca pensaron 
que años más tarde sus inventos se 
aplicarían en todo el país, ni que 
ahorrarían millones de pesos.

Lo de ellos comenzó espontá-
neamente. Pura curiosidad. Ha-
bían dejado sus funciones en el 
magisterio y sentaban sus bases, 
hace unos 14 años, en la Empresa 
Eléctrica Camagüey. Allí, en cuan-
to llegaron les sacaron dividendos 
a sus conocimientos informáticos, 
pero simplemente para facilitarles 
el trabajo, o al menos eso creyeron 
en un principio.

Según George, quien se desem-
peña como especialista principal 
del grupo de sistemas informáticos 
de gestión comercial, empezaron 
realizando unas pequeñas apli-
caciones, que después fueron cre-
ciendo y se han vuelto necesarias 
para la eficiencia empresarial a 
nivel del país.

“La actividad comercial, deta-
lla, es dinámica y muy cambiante. 
Sin embargo, casi nunca la asocia-
mos con la labor innovadora. Pero 
resulta que sí, pues como muchos de 
sus servicios están informatizados 
a veces surgen problemas y debe-
mos idear cosas para solucionarlos.

“En un principio en la Empre-
sa Eléctrica tuvimos que resolver 
problemas que existían en las ba-
ses de datos, los cuales no coinci-
dían y conspiraban contra la efi-
ciencia en el trabajo.

“Vimos que a este procedi-
miento informático le hacía falta 
un sistema contable. Lo diseñamos 
y para el año 2016, antes de presen-
tarlo a nivel de la Unión Eléctrica, 
le auditamos los datos y garantiza-
mos su calidad.

“Estas soluciones se fueron 
agrupando en un sistema de apli-
caciones comerciales que han ido 

creciendo e incluyen la opción de 
detectar las problemáticas del co-
mercio sin necesidad de que los téc-
nicos deban ir a ciegas al terreno”.

Para Yeosdani, quien labora 
como especialista en Informática en 
la dirección comercial de la entidad, 
el alto impacto de estos sistemas 
creados por ambos se ha medido en 
la aceptación que tienen en todas las 
entidades de la empresa nacional.

“Nunca pensamos, añade, que 
crecería tanto ni que sería tan uti-
lizado. Por eso constantemente lo 
renovamos y actualizamos para 
que sea eficiente el sistema general 
en su función de fiscalizador del 
proceso comercial, lo cual benefi-
cia mucho a la población y garan-
tiza  la calidad  de los  datos  que  
se  manejan  de  manera on-line”.

George y Yeosdani desde hace 
décadas son más que colegas, son 
amigos que han encontrado su rea-
lización personal en la solución 
de problemas. Por eso se enfocan, 
igualmente, en la creación de in-
novaciones de gran utilidad social.

Desde antes que apareciera la 
COVID-19 estaban montando una 
aplicación web para que cada con-
sumidor conociera el gasto del mes 
antes de que recibieran el recibo. 
Es útil, además, para que el cliente 
se informe sobre la lectura del me-
trocontador.

También crearon una aplica-
ción para los servicios de metros 
prepagados, para la capacitación 
del personal y preparan otros tres 
proyectos más. Según los resúme-
nes, son 19 las innovaciones que 
con su autoría han sobresalido en 
diferentes fórums de ciencia y téc-
nica en los últimos 10 años. Y 6 mi-
llones 700 mil 919, como especifica 
Yeosdani, lo que por concepto de 
ahorro se calcula cada año.

George y Yeosdani ya no se 
guían por la espontaneidad. A ellos 
los llaman y les piden soluciones, 
porque saben que les encanta crear. 
Porque son de los que tratan que 
sus compañeros le cojan el gusto al 
arte de innovar, para que sean más 
los que busquen soluciones.

Unos 6 millones de pesos ahorran sus innovaciones cada año, por eso 
los camagüeyanos George López Peláez y Yeosdani Reinaldo Culley  

aseguran que nunca dejarán de buscar una solución a cada problema  
que se les presente en el trabajo

| Día del Trabajador de la Administración Pública

Servir siempre con calidad

George, a la derecha, y Yeosdani por su labor innovadora han merecido la condición 8 de Octubre 
en varias ocasiones. Ahora se les realiza el proceso para que obtengan la medalla Jesús 
Menéndez por la utilidad de su labor. | foto: De la autora

| Juanita Perdomo Larezada

Aunque La Habana fue 
su cuna y Matanzas el 
destino final, la intrepi-

dez lo asentó en esa geografía sa-
grada donde habitan los héroes. 
Enrique Hart Dávalos pertenece a 
Cuba, se instaló en el alma de la pa-
tria  y sigue en ella de mil maneras.

“Era uno de los jóvenes más 
valiosos del Movimiento 26 de Ju-
lio”, dice con visible orgullo Yaisel 
Pieter Terry, secretario general del 
Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Administración Pública 
(SNTAP), sector que cada 4 de julio 
celebra su día en gratitud al lucha-
dor nacido en esa fecha de 1929.

Para seguir honrándolo, exhor-
ta Pieter, nada mejor que el cum-
plimiento del deber de los 265 mil 
afiliados entre estatales, privados y 
jubilados de los 52 organismos inte-
grantes del SNTAP, tan numeroso 
como diverso en su composición.

Dentro de esa gran familia de 
la administración pública cubana 
el dirigente sindical concede espe-
cial relevancia al desempeño de la 
esfera jurídica y judicial, trascen-
dente por las misiones asumidas en 
los últimos tiempos y en particular 
por el trabajo con la juventud.

“Satisface mucho la cantidad 
de graduados de Derecho que nos 
encontramos a diario ocupando di-
ferentes puestos laborales en tribu-
nales, fiscalías, bufetes colectivos, 
notarías y en otras entidades”.

A un año de los sucesos del 
11 de julio del año 2021, “hay que 
destacar esa presencia joven entre 
quienes juzgaron en los tribunales 
municipales a los ciudadanos que 
realizaron actos vandálicos, pero 
también entre los abogados que 
dieron el paso al frente para defen-
derlos con apego a la Constitución y 
al debido proceso”.

El Secretario General del 
SNTAP habla con pasión del prota-
gonismo de los juristas en todos los 
procesos de perfeccionamiento de 
la sociedad cubana, y del aporte en 
la explicación de diferentes leyes, 
entre estas lo relacionado con el 
contenido del Código de las Fami-
lias, y en pos de la formación de una 
cultura en términos de legalidad.

De seguro aparecerán los nom-
bres de algunos de estos profesio-
nales entre los que serán recom-
pensados con distinciones Enrique 
Hart Dávalos, en reconocimiento a 
mujeres y hombres con 20 y 25 años 
o más con sostenidos resultados 

laborales y en defensa a la Revolu-
ción.

La entrega de tan alto estímulo 
ocupó un lugar de privilegio en las 
actividades de la jornada por el Día 
del Trabajador de la Administra-
ción Pública, que se inició el pasado 
20 de junio con el marcado propó-
sito de impulsar desde el funciona-
miento sindical todo cuanto sea po-
sible para mejorar la calidad de los 
servicios aduaneros, bancarios, los 
ofrecidos por Comunales o por los 
propios prestatarios jurídicos, y 
también por su amplio sistema em-
presarial.

A juicio de Pieter, miembro del 
Comité Central del Partido, aún 
queda mucho para colocar esa ca-
lidad a la altura de lo merecido por 
la población. Desde su experiencia 
como dirigente sindical sigue sien-
do la asamblea de afiliados y de 
trabajadores el principal escenario 
para debatir este y otros asuntos 
con la participación de los que la-
boran en los procesos de planifica-
ción, regulación, gestión y control 
de la economía, tal y como lo dicta 
el artículo 20 de la Constitución.

Que el Convenio Colectivo de 
Trabajo se perfeccione y se vea en la 
base por el sindicato y los emplea-
dos como herramienta primera de 
batallas, discusiones de aportación 
al cumplimiento del plan y mejora-
miento de las condiciones de trabajo. 
“Ello constituye importante desafío 
para nuestra organización”, apunta.

El conocimiento de las normas 
jurídicas que facultan la empresa 
estatal socialista para ser más au-
tónoma y eficiente, es ocupación 
también del SNTAP, además ga-
rante en aspectos tales como la dis-
tribución de utilidades.

“En tal sentido se trata, razona, 
no solo de velar porque los regla-
mentos estén direccionados hacia 
los que más aportan en la creación 
de las riquezas, sino también para 
que se satisfagan otros destinos 
como la estimulación moral y ma-
terial, la adquisición, construcción 
y reparación de viviendas, la capa-
citación y la propia capitalización 
de las empresas para que progresen 
y aporten más a la economía”.

Entre desafíos y nuevos retos, 
pero contenta, la Administración 
Pública festeja hoy su día. La sede 
central de las celebraciones la ganó 
Holguín “sobresaliente en el cum-
plimiento de los principales indica-
dores económicos, financieros, la-
borales, sociales, sindicales y en el 
avance cualitativo en los servicios”.

La administración 
de justicia, acorde 

con la Constitución 
de la República, 

recae 
 en trabajadores de 

este sector. 
| foto: Radio Cubana
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| Empresa Midas

| Francisco Rodríguez Cruz

AL DOCTOR Luis Enrique 
Alsina le llegó la noticia 
a través de su sindicato 
en el Hospital Oncológico 

y acudió a comprar la freidora de 
aire caliente para su madre, ya en-
tre los últimos beneficiados de la 
Salud Pública.

“Es un estímulo por todo lo que 
hicimos durante la pandemia; muy 
provechoso, sobre todo para las tra-
bajadoras, que a veces no tenemos 
ni tiempo para cocinar al llegar a 
la casa”, dijo por su parte Mercedes 
Fonseca Zamora, del grupo empre-
sarial de aseguramiento a la Sa-
lud, otra de los 4 mil trabajadores 
de ese sector que pudieron adquirir 
el equipo, el cual hace un milagro 
tan útil en estos tiempos: ¡freír con 
poco o nada de aceite!

Lo más llamativo, no obstante, 
es que este utensilio doméstico se 
produjo en Cuba, como resultado 
de las 43 medidas que buscan in-
crementar la autonomía empresa-
rial y la diversificación de las pro-
ducciones industriales.

“Tenemos que ver todo lo que 
podamos fabricar para darle ma-
yor satisfacción a nuestra pobla-
ción”, sintetizó Juan González So-
telo, técnico de calidad con más de 
30 años de labor en la Empresa de 
Instrumentación y Control Indus-
trial, más conocida por Midas, la 
marca que identifica también a la 
nueva freidora sin aceite.

Midas: ¿cocinar todo lo que toca?
Cuenta González Sotelo, integran-
te del consejo de dirección de Midas 
en su condición de trabajador des-
tacado, que esa industria ubicada 
en Arroyo Naranjo, en La Habana, 
surgió en 1980 y tuvo un largo tra-
yecto por diversas producciones, 
desde metros contadores, pizarras 
eléctricas, artículos de plástico y 
un largo etcétera. “Esta fábrica no 
paraba, llegó a tener tres turnos de 
trabajo”, rememoró.

Su más reciente apogeo lo vivió 
desde el año 2012, al asumir la pro-
ducción masiva de las resistencias 
que utilizan las hornillas eléctri-
cas como parte del programa de 
eficiencia energética. Hasta el 2019 

fabricaban unas 900 mil unidades 
anuales de ese aditamento, tecno-
logía que luego empezó a ser susti-
tuida en el país por las cocinas de 
inducción, con un menor consumo 
de electricidad, lo cual redujo su 
plan hasta poco más de 200 mil re-
sistencias en el 2022.

“A partir de las medidas que 
dan mayores facultades a las em-
presas, hicimos una cartera de 
proyectos con nuevos productos y 
servicios que podíamos asumir”, 
explicó Mayker Ricardo Medina 
González, director general de Mi-
das desde hace tres años, con una 
trayectoria de 10 años en la enti-
dad, a donde llegó procedente de la 
docencia desde el cercano politéc-
nico Armando Mestre, dispuesto 
a “probarse” en la concreta como 
especialista energético.

“La freidora de aire es el pri-
mer producto nuevo que hace esta 
fábrica en más de 10 años. Recuer-
do que hace un tiempo compré en 
las tiendas en pesos convertibles 
una similar de importación para 
mi mamá, porque ella no podía co-
mer con grasa, y tuve la idea de ha-
cerla aquí, porque su principio de 
funcionamiento es a partir del uso 
de una resistencia eléctrica”, contó 
el joven empresario.

Sin embargo, la idea de 
Mayker no se hizo factible hasta 
que el Grupo Empresarial Gelect, 
al cual pertenece Midas, recibió 
un financiamiento ascendente a 

477 mil dólares, dispuesto por el 
gobierno central para emprender 
el diseño y fabricación del equi-
po. Ese proceso conllevó el estu-
dio, contratación e importación 
durante el año 2021 de los com-
ponentes que no podía garantizar 
la industria nacional, para final-
mente entre febrero y mediados 
de mayo de este año completar la 
producción de 15 mil freidoras.

“Estábamos casi interruptos. 
No había prácticamente produc-
ción”.

 El colectivo de Midas sueña y 
trabaja para fabricar otros aparatos 
electrodomésticos en el país. “Todo 
lo que lleve una resistencia eléctrica 
como componente principal, que-
remos desarrollarlo”, apuntó el en-
tusiasta director, quien tiene sobre 
una mesa en su oficina prototipos de 
sandwicheras, hornos, calentadores 
de agua, ducha portátil…

Le contraría bastante, sin 
embargo, que al buscar opciones 
para integrar piezas con otras in-
dustrias del patio, con demasiada 
frecuencia recibe como respuesta 
una negativa inmediata: nosotros 
no hacemos eso. “No te dicen si-
quiera, ven, vamos a sentarnos a 
analizar, deja ver qué podemos 
inventar”, reflexionó Medina 
González, para quien los adi-
tamentos plásticos, con resinas 
y acabados de calidad serían la 
principal limitación a sus inno-
vadores proyectos.

Sin aceite 
y con medidas

Lo novedoso de la freidora de aire Midas no 
terminó con la asimilación de su tecnología 
por la empresa fabricante. La decisión de des-
tinar los 15 mil equipos para la venta a los 
trabajadores de sectores con un elevado reco-
nocimiento social es quizás lo más notorio de 
su impacto.

Fue una idea maravillosa, manifestó con 
entusiasmo Marlén Toyos Pérez, directora ge-
neral de la Empresa Industrial de Equipos y 
Servicios Asociados (Eiesa), comercializado-
ra mayorista del Ministerio de Comercio In-
terior, que por primera vez asumió una venta 
minorista directa al cliente.

Salud Pública, Biocubafarma, Educación, 
Defensa, organismos del sistema de justicia y 
control, organizaciones de masas y políticas, 
estuvieron entre las prioridades para la comer-
cialización de los equipos, con lo cual se logró 
beneficiar a familias que de otra forma casi se-
guramente no habrían podido adquirirla.

“Cuatro mil freidoras vendimos, y hubiéra-
mos querido más”, dijo el doctor Carlos Manuel 
Trujillo Mujica, director de cuadros del Minis-
terio de Salud Pública, al destacar la gran acep-
tación de esta iniciativa entre sus trabajadores, y 
también la dificultad que siempre conlleva tener 
que seleccionar para repartir algo.

La venta en tiendas o dependencias de 
los propios organismos beneficiados facilitó 
el proceso, con una atención directa por par-
te de Eiesa a más de la mitad de los clientes, 
para probar el equipo, explicar su funciona-
miento y precisar los términos de la garantía.  

Al precio de 4 mil 315 pesos cubanos, el 
útil electrodoméstico se sumó a los equipos 
del programa de cocción de alimentos con que 
el país trata de mejorar la calidad de vida de 
la población, en un primer lote que podría 
abrir el camino a otras posibilidades futuras 
de financiamiento para su fabricación más 
masiva.

Otro aire también en la venta

El doctor Alsina, del Hospital Oncológico, fue uno de los beneficiados con la venta de la freidora 
a trabajadores de diversos sectores con un elevado reconocimiento social. | foto: Alejandro 
Acosta Hechavarría

La Empresa Midas continúa con su producción tradicional de resistencias para las cocinas 
eléctricas, aunque en mucho menor cantidad. | foto: Heriberto González
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| Ramón Barreras Ferrán

El colectivo de la fábrica de 
ron Luis Arcos Bergnes, de 
la provincia cienfueguera, 
no ha permitido que se em-
briague la eficiencia. Sus 
resultados integrales son 
muy satisfactorios y eso le 
ha posibilitado merecer en 
ocho ocasiones consecuti-
vas la condición de Van-
guardia Nacional.

Se trata de la unidad 
empresarial de base (UEB) 
Ron Cienfuegos, que es 
parte de la Empresa de Be-
bidas y Refrescos de Villa 
Clara. Allí laboran 54 tra-
bajadores con un elevado 
sentido de pertenencia y 
una fluctuación laboral mí-
nima.

José Luis Llull Casti-
llo, su director, explicó a 
Trabajadores que reciben 
los denominados caldos 
(materia prima esencial) de 
la Ronera Central Agustín 
Rodríguez Mena, ubicada 
en la localidad de Manacas, 
en esa provincia. “Fabrica-
mos los rones Cienfuegos, 
Refino Jagua, Añejo Blanco 

y Dorado San Carlos, entre 
otros. Este último lo crea-
mos por la celebración del 
bicentenario de la capital 
provincial”.

Indicó también que de 
las 14 bodegas de la em-
presa, la unidad cienfue-
guera es la más eficiente 
y productiva. Con pocos 
trabajadores alcanzan una 
productividad elevada, lo 
que les ha permitido hasta 
duplicar las producciones 
planificadas y no incorpo-
rar gastos adicionales. 

“Cuando hay bastan-
te materia prima y resulta 

necesario hacemos doble 
turno, sin incrementar la 
plantilla, e incluso, si en 
algún momento no cuentan 
con los caldos debido a la 
falta de alcohol que tiene 
el país, entonces la fábrica 
embotella vinagre, vinos, 
ponches…, pero no paran”, 
señaló el director.

Yosvani Grumago-
sa Alonso, tecnólogo de la 
planta, argumentó que se 
cumplen con rigurosidad 
las normas establecidas 
desde que entra la materia 
prima hasta que los rones 
salen al mercado, por lo 
que hasta la actualidad no 
han tenido ni una reclama-
ción en cuanto a la calidad 
de los rones. Para el añeja-
miento existen 404 pipas y 
63 toneles. 

Fundamentales son los 
análisis y mediciones en el 
laboratorio. “Se valora el 
grado alcohólico, según las 
normas y el tipo de ron, la 
acidez total, el color…”, ex-
plicó Elpidio Montero, jo-
ven y experimentado labo-
ratorista. 

Como la fábrica no dis-
pone de una máquina la-
vadora de botellas, resulta 
digno de reconocimiento 
que esa labor la tengan 

que realizar manualmente. 
Cada día dejan listos entre 
7 mil y 8 mil de estos enva-
ses, lo cual requiere de un 
esfuerzo tremendo.

Los directivos de la 
UEB coinciden al afirmar 
que el equipamiento, con 
muchos años de explotación 
continua, funciona gracias 
a soluciones de los aniris-
tas, y reconocen el papel 
desempeñado del sindicato 
para favorecer la produc-
ción y el ambiente que se 
evidencia entre los traba-
jadores, motivados todos 
por el proceso vinculado 
a la Segunda Conferencia 

Nacional del Sindicato de 
la Alimentación y la Pesca, 
a efectuarse en el mes de 
marzo del próximo año.

El patriarca
Apolonio Díaz Molina está 
en esa planta desde el año 
1952 y aún se mantiene 
activo. Es el patriarca de 
la tropa. “Todavía ten-
go fuerzas para trabajar 
y me siento bien aquí. El 
mes que viene cumpliré 79 
años. Todos mis compañe-
ros me quieren y respetan 
mucho, son muy buenos. 
Ah, y no tomo ni un tragui-
to”, declaró.

Sin embriagar el buen hacer

La producción que termina se caracteriza por su elevada calidad. | fotos: Del autor

José Luis Llull Castillo, director de 
la UEB.

¡Disfrute con creatividad!
Pero que nadie vaya a creer que se tiró la casa por la ventana. Para los cubanos comenzó el sábado 
último el verano de la creatividad. Son pocos los recursos disponibles y la racionalidad deberá primar

En Ciego suena afinado
Artistas aficionados exponentes de los mejores 
valores culturales de bateyes, comunidades y 
centrales azucareros amenizaron el inicio de la 
etapa de verano en Ciego de Ávila, donde se realizó 
el Festival de Música Caña y Azúcar, un evento que 
celebrará allí su cuarta edición nacional en octubre 
venidero. Los participantes en la revitalizada fiesta 
tras la pandemia de la COVID-19 fueron ganadores 
en las actividades efectuadas en las entidades 
agroindustriales del sector. | José Luis Martínez 
Alejo | foto: Del autor

Por Birán llegó a Holguín
Hasta el corazón de las comunidades regresó este sábado la alegría del verano, 
que en Holguín tuvo su apertura oficial en el poblado de Birán, ese que atesora 
un pedazo inmenso de la historia patria, por ser el lugar de nacimiento de los 
líderes de la Revolución cubana Fidel y Raúl. El nuevo círculo infantil, con 
capacidad para 100 pequeños, fue de las obras más notorias inauguradas allí.  
| Lianne Fonseca | foto: De la autora

Las piscinas son 
de los principales 
atractivos para este 
verano. El hotel San 
Juan, de Islazul, fue 
la sede de la fiesta 
de  apertura de la 
temporada estival 
de esa cadena del 
turismo, la cual 
prevé el desarrollo 
de diversas 
actividades desde 
este 1.º de julio 
y hasta el 15 de 
septiembre. 
| Betty Beatón 
| foto: De la autora

Santiago: piscinas y mucho más

Chapuzón en Las Tunas
Tradicionalmente 
las hermosas y 
casi vírgenes 
playas del 
litoral norte 
tunero devienen 
epicentro de 
diversión. Playa 
La Boca sigue en 
la preferencia de 
muchos.  
| foto: Perfil 
Facebook de 
Juan Manuel 
Olivares Chávez
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Dígase mujer…

El Cucalambé 
y Naborí en 
un tributo

| Daniel Martínez

Pasión, perseverancia y tenacidad son 
algunas de las losas que adoquinan el 
camino de la vida de Geydy Grey, quien 
decidió que ser mujer y árbitro de boxeo 
es una actitud ante la vida. “Siempre tuve 
una especial atracción hacia los deportes 
de combate”, dijo con la mirada en el ring 
durante una de las peleas del Torneo Na-
cional Playa Girón, celebrado en la sala 
Rafael Fortún de Camagüey.

“Desafortunadamente no hubo la po-
sibilidad de practicarlos. Sí el bádminton 
recreativo”, agregó mientras pedía tiem-
po para asumir sus tareas profesionales a 
un costado del cuadrilátero…

“Soy de Santiago de Cuba, aunque me 
mudé para Guantánamo”, aclaró con una 
amplia sonrisa ya de regreso. “La oportu-
nidad de adentrarme en el pugilismo lle-
gó en el año 2009. La comisión nacional 
brindó un curso para jueces y árbitros. 
En la zona oriental nos graduamos tres 
mujeres. A partir de ahí se tomó la deci-
sión de que cada colectivo provincial de-
bía incorporar a una mujer a cada evento 
que fuera convocado”.

Nuestra entrevistada no eludió la 
polémica. “Algunos hombres nos acep-
taron. Otros sostenían ciertos tabúes. 
Hubo incluso quienes se sintieron ame-
nazados. Choqué con varios, y me impu-
se en debates en los cuales me echaban 
en cara que yo no asistía a todas las com-
petencias.

“¿Qué les decía?, muy fácil. Ustedes lo 
tienen todo resuelto cuando llegan a sus 
casas. Para mí es otro trabajo”, aseveró con 
seriedad. ¿Cómo se logra ser madre y esposa 

en una labor tan exigente?, le expuse. “Ten-
go la ayuda de mi mamá. Su apoyo con el 
niño es fundamental y más cuando salgo a 
competencias.

“Al principio de mi camino en el ar-
bitraje había entrenadores que no me res-
petaban. Con el tiempo eso cambió. Toda-
vía pasan sus cositas al calor de la pelea, 
pero no como antes”, legitima en tanto se 
acordona una de sus zapatillas. Confiesa 
que jamás otras mujeres la han criticado. 
“Solo dicen que cómo puedo estar entre 
dos hombres cayéndose a piñazos. ¿Qué 
les respondo?, que estoy orgullosa de que 
se peleen por mí”, afirmó con una inten-
sa carcajada. “Mi esposo me dirige pro-
fesionalmente”, señala otra vez lista para 
marcar la diferencia sobre el encerado. 
“Su exigencia es fuerte. Sueño en grande, 
quiero más”…

Decía Nietzsche que “solo los pensa-
mientos que tenemos en movimiento va-
len algo”, los de Geydy Grey brillan mu-
cho, porque nacen y se robustecen desde 
su enorme condición de mujer.

| Jorge Pérez Cruz

La edición 55 de la Jor-
nada Cucalambeana, que 
comenzó el 30 de junio en 
Las Tunas, concluyó ayer 
su amplio programa, que 
rindió tributo a la décima 
y a sus cultores, y estuvo 
dedicado a Juan Cristóbal 
Nápoles Fajardo, el más 
importante poeta bucóli-
co del siglo XIX en Cuba, 
en ocasión de su 193 cum-
pleaños; a Jesús Orta Ruiz, 
el Indio Naborí, con moti-
vo del centenario de su na-
talicio; y, a México como 
país.

El jolgorio dio sus pri-
meras señales en la plaza 
Calé, desde donde partió 
—como en el año funda-
cional— la cabalgata, para 
anunciar que después de 
dos años en los dominios 
digitales, la fiesta supre-
ma de nuestros hombres 
y mujeres del campo vol-
vía de manera presencial  
a sus sitios tradicionales. 
El recorrido terminó en el 
Museo Provincial Vicen-
te García y muchos de los 
participantes siguieron 
hasta el teatro de esa ins-
titución donde se efectuó 
el coloquio Indio Naborí y 
su dimensión hispanoame-
ricana.

Esa aproximación a la 
vida y obra del ilustre poe-
ta, fundador y promotor 
incansable de estas jorna-
das estuvo guiada en un 
primer momento por su 
hijo Fidel Antonio Orta 
Pérez, poeta y director de 
la Oficina de Investigación 
y Promoción Cultural In-
dio Naborí, quien subrayó 
la influencia de el Cuca-
lambé en el autor de sus 
días.

“Reviste para mí una 
importancia conmovedora 

este coloquio especial so-
bre la dimensión hispano-
americana de el Indio. Yo 
siempre digo que hay que 
ver primero su dimensión 
nacional, hasta en el pseu-
dónimo es sinónimo de 
identidad nacional. Creo 
que eso es lo primero que 
hay que conocer, que for-
ma parte del imaginario 
nacional cubano”, exaltó 
Orta Pérez.

“El Indio —afirmó—  
pasa ya por el fenómeno 
del mito, de la leyenda, y 
al mismo tiempo conoce 
los orígenes de la décima, 
su carácter de renovador 
de la décima de Espinel, 
tanto en Cuba como en 
Hispanoamérica. En él 
se cumple muy bien ese 
concepto de que cultura 
es identidad, identidad es 
nación, nación es patria, 
y después de esa singula-
ridad pienso que viene la 
universalidad que tiene 
como poeta”.

La premiación del con-
curso de décima escrita 
Cucalambé fue otro mo-
mento singular para los 
asistentes; y, en especial 
para la joven poetisa ca-
magüeyana, neuróloga de 
profesión, Yadira Troche 
Nerey, ganadora del lauro 
entre las 43 obras enviadas 
con su cuaderno De abis-
mos a Dios un canto.

En tanto, el concurso 
de jóvenes repentistas Jus-
to Vega también animó la 
celebración y entre los 12 
participantes resultaron 
ganadores, del primero al 
tercer lugares, en ese or-
den, Rainer Nodal Pérez 
(Ciego de Ávila), Anabeiby 
Rodríguez (Pinar del Río) 
y Yordan Quintero (Vi-
lla Clara). El Premio de 
la Popularidad lo obtuvo 
Eduardo Antonio Cruz 
Zamora (Villa Clara).

Lo que no dijo Carlos Martí

Bayamo.— El play off de 
béisbol Granma-Matan-
zas tiene historias por 
dentro que pocas veces se 
cuentan. Todo no es ga-
nar o perder. En la últi-
ma conferencia de prensa 
mi colega Osviel Castro le 
hizo una pregunta al men-
tor Carlos Martí que nun-
ca contestó con palabras, 
pues lo hizo con sus ojos. 
Se le llenaron de lágrimas 
y todos comprendimos que 
el director granmense es 
mejor hijo que director de 
pelota. ¡Y eso es un orgullo 
tremendo!

Minutos después me le 
acerqué y con todo respe-
to le pedí publicar lo que 
no dijo ante las cámaras 
de televisión. Su madre 
Amada tiene 97 años y 
anda muy delicada de sa-
lud. Durante los juegos 
de la final en Matanzas 
la hospitalizaron y Carlos 
no dejó de estar pendiente 
con llamadas constantes 
tras cada juego, cada ma-
ñana. Sentado en el banco 
la mente se compartía en 
dos.

Al regresar de la Ate-
nas de Cuba la encontró  

de nuevo en casa, pero con 
un diagnóstico reservado. 
No hay enfermedad ter-
minal y el propio Martí lo 
reconoce: “La vejez, eso es 
lo que tiene, la vejez”, y se 
vuelve a tocar la gorra, se 
rasca la cabeza y respi-
ra hondo. “Ayer comió un 
poco y tiene todos los cui-
dados de la familia, ojalá 
que dure para ver el juego 
de mañana y el triunfo que 
quiero dedicarle”, dice con 
voz entrecortada.

En  los  tres campeona-
tos anteriores, en cada re-
cibimiento o recorrido por 
las calles, Amada siempre 
fue la primera en recibir 
el beso y abrazo de su hijo 
con el trofeo en las manos. 

Se hizo una tradición que 
Martí ahora piensa cum-
plir, pues ella todavía ve la 
televisión y sonríe cuando 
el equipo de los Alazanes 
cabalga con su Carlos al 
frente, cual jinete erguido 
y ejemplar.

Amada y Carlos, Car-
los y Amada. La relación 
no es beisbolera, aunque a 
sus 73 años el director re-
cuerda con mayor nitidez 
que fue ella quien le incul-
có esa consagración al tra-
bajo que lo hace referencia 
entre los directores, la va-
lentía para defender ideas 
justas aunque lo dejen 
solo, la perseverancia para 
celebrar títulos nacionales 
cuando muchos lo subesti-
maron; y el amor a su te-
rruño, al Bayamo querido, 
a la Cuba rebelde.

Pude advertir al ter-
minar la conversación con 
Carlos que hoy mismo se le 
agolpan muchas preocupa-
ciones y una sola esperan-
za: “Ganar este miércoles 
para regalarle este cam-
peonato antes de que cie-
rre sus ojos”. Y volvieron 
las lágrimas contenidas a 
salir. | Joel García León

Esta crónica se convirtió en viral en las redes sociales antes del séptimo partido 
de la final beisbolera. Muchos lectores pidieron publicarla en la edición impresa

| foto: Del autor
| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| foto: Abel Padrón Padilla
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| Yimel Díaz Malmierca
| fotos: Alejandro Acosta Hechavarría

“Créame, en el corazón de cada 
vietnamita está la imagen del Co-
mandante en Jefe Fidel Castro le-
vantando la bandera del Frente de 
Liberación Nacional de Vietnam y 
esas inolvidables palabras de que 
por Vietnam, Cuba está dispuesta  
a dar su propia sangre”, confesó 
Nguyen Dinh Khang, presiden-
te de la Confederación General 
del Trabajo de Vietnam (CGTV), 
quien encabezó una reciente visita 
de dirigentes de su organización a 
Cuba.

Sobre la simiente plantada por 
los líderes históricos de cada na-
ción, Ho Chi Minh y Fidel Castro 
Ruz se ha construido una relación 
sólida de amistad de la que esta 
visita es apenas una página más, 
comentó  Ulises Guilarte De Na-
cimiento, miembro del Buró Políti-
co y secretario general de la CTC, 
quien como anfitrión principal, les 
acompañó durante casi todas las 
jornadas.

Aquí hemos constatado hechos 
emocionantes e importantes de las 
relaciones bilaterales —dijo Dinh 
Khang a Trabajadores—, el conoci-
miento mutuo y el intercambio de 
experiencias acerca de nuestros res-
pectivos programas de desarrollo, 
también han servido para que nues-
tra amistad se fortalezca.

Para el líder asiático son varias 
las razones que hicieron valiosa la 
visita, entre ellas el poder conocer 
cómo funcionan las estructuras sin-
dicales en Cuba; qué impacto han 
tenido en el mundo del trabajo los 
cambios económicos más recientes 
en el país; y los resultados de la in-
dustria biotecnológica, sector que 
no le es ajeno pues antes de laborar 
como funcionario del Partido y de 
la CGTV, Dinh Khang se desempe-
ñó como director general del Grupo 
Químico Nacional de Vietnam.

He quedado muy impresiona-
do con los resultados del Centro de 
Ingeniería Genética y Biotecnología 
(CIGB), hay un nicho valioso de rela-
ción ahí. Trabajaremos para que los 
vietnamitas puedan acceder a esos 
productos y para que los vínculos 
en ese sector continúen desarrollán-
dose, ampliándose y fortaleciéndo-
se —expresó—, luego de escuchar 
la exposición de la doctora Marta 

Ayala Ávila, miembro del Buró Po-
lítico, directora del CIGB y Heroína 
del Trabajo de la República de Cuba.

En septiembre del año 2021, 
cuando la visita oficial del presiden-
te vietnamita Nguyen Xuan Phuc, 
se firmó un memorando de entendi-
miento para la colaboración científi-
ca y técnica entre el CIGB y el Cen-
tro de Investigación y Producción 
de Vacunas y Productos Biológicos 
Médicos (Polyvac), de Vietnam. En 
esa ocasión, se anunció, además, la 
autorización del Ministerio de Salud 
del país asiático para la importación 
y uso de emergencia de Abdala, una 
de las vacunas cubanas contra la 
COVID-19.

“Nos solicitaron 10 millones de 
dosis — explicó Ayala a la delega-
ción vietnamita—, hasta el momento 
hemos entregado cinco. Actualmen-
te aguardamos por el pedido de fa-
bricación de las restantes, y  se  va-
lora  allí su uso  pediátrico en niños 
mayores de 2 años”. 

En Vietnam también son em-
pleadas las vacunas cubanas contra 
el Haemophilus influenzae tipo b y 
contra la hepatitis-B (Heberbiovac 
HB), desarrolladas por el CIGB.

Afiliación y desarrollo
La afiliación sindical fue otro de los 
espacios de aprendizaje. Vietnam y 
Cuba tienen en común la decisión 
de avanzar en el desarrollo econó-
mico y social desde el socialismo, 

liderados por sus respectivos Par-
tidos Comunistas. En ese camino 
cada nación ha adecuado sistemas 
de producción y organización y han 
abierto las puertas a la inversión 
extranjera y a diferentes actores 
socioeconómicos.

Aunque las cifras son muy varia-
bles, en mi país tenemos unas 2 mil 
empresas estatales y casi un millón 
de iniciativas de otro tipo —aseguró 
Dinh Khang a Trabajadores—, en 
estas últimas existe el gran desafío 
de la afiliación, algo similar a lo que 
sucede en Cuba, según me han ex-
plicado.

La sindicalización de esos tra-
bajadores es muy importante para 
hacer cumplir las leyes labora-
les —expresó—, pero los dueños 
no siempre quieren, por eso hemos 
hecho alianza con las instituciones 
que legalizan los nuevos negocios, 
lo cual nos permite actuar desde el 
primer momento. 

En ese camino tenemos experti-
cias significativas que pueden serles 
útiles a la CTC y a los sindicatos cu-
banos, como a nosotros las de uste-
des, añadió.

Vietnam cuenta con 10 millones 
de afiliados distribuidos en 20 sin-
dicatos ramales nacionales y secto-
riales, a estos últimos se integran 
los trabajadores de grandes grupos 
económicos como el carbón, el cau-

cho, el sector marítimo, la aviación, 
entre otros.

Coincidimos en lo decisivo que 
es la innovación y la creatividad 
para nuestra labor —comentó Dinh 
Khang durante el encuentro con 
parte del Secretariado Ampliado de 
la CTC—. Lo verificamos durante 
la pandemia de la COVID-19, que 
luego de un llamado a los trabaja-
dores, recibimos 230 mil iniciativas 
que aportaron 6,4 mil millones de 
dólares, hecho que fue reconocido 
personalmente por nuestro primer 
ministro Pham Minh Chinh.

“En el 2023 tendremos el Con-
greso de la CGTV y esperamos lle-
gar al millón de iniciativas —anun-
ció—. Para el 28 de julio, fecha de la 
fundación de nuestra organización, 
hemos previsto la entrega de pre-
mios a las más destacadas. 

“En el primer semestre de este 
año, el PIB de Vietnam ha crecido 
más de un 6 por ciento. Tenemos un 
2,4 % de inflación, debido funda-
mentalmente al incremento del pre-
cio del combustible. En los alimen-
tos la inflación es de 0,98 %, cifras 
similares a las de China y Japón, y 
mejores que las del resto de Asia”, 
aclaró.

Visita de alta prioridad
Como parte del programa la delega-
ción vietnamita recorrió la Empre-
sa de Tabaco Torcido El Laguito, la 
central termoeléctrica (CTE)  Anto-
nio Guiteras, e instalaciones turís-
ticas de Varadero. En cada caso se 
interesaron por la participación de 
los trabajadores en los procesos pro-
ductivos, las condiciones laborales, 
los salarios y el aporte económico, 
asuntos que fueron abordados con 
franqueza por su principal anfitrión 
Ulises Guilarte De Nacimiento, se-
cretario general de la CTC, miembro 
del Buró Político y del Consejo de 
Estado.

“Esta ha sido una visita tras-
cendente, de alta prioridad. No por 
gusto fue recibida por directivos de 
alto nivel y cinco miembros del Buró 
Político” —dijo Guilarte De Naci-
miento en uno de los al-
tos de la intensa agen-
da desarrollada por los 
vietnamitas entre el 28 
de junio y el 2 de julio 
en Cuba.

Cuba y Vietnam, más que hermanos de lucha

Ulises Guilarte De Nacimiento, secretario general de la CTC, miembro del Buró Político y del 
Consejo de Estado, junto a Nguyen Dinh Khang, presidente de la CGTV, miembro del Comité 
Central del Partido Comunista de Vietnam y diputado de la XV Legislatura.

Marta Ayala, miembro del Buró Político, directora del CIGB y Heroína del Trabajo, presentó 
algunos de los productos desarrollados por el centro que pertenece al grupo empresarial 
Biocubafarma.

En la Empresa de Tabaco Torcido El Laguito, los visitantes conocieron de la tercera fermentación, 
tradición campesina recuperada en esta fábrica y que permite disminuir los niveles finales de 
nicotina, alquitrán y otras sustancias nocivas. 



| Complejo Lácteo de La Habana

Como parte de la partici-
pación masiva con vistas al 
referendo sobre el proyecto 
del Código de las Familias, 
el movimiento sindical, en 
La Habana inició con re-
presentantes de sus organi-
zaciones de base un inter-
cambio de opiniones acerca 
del importante documen-
to. En el complejo lácteo, 
del municipio del Cotorro, 
tuvo lugar la primera de 
estas reuniones durante la 
cual se abordaron diversas 
temáticas de la novedosa 
norma jurídica, que será 
sometida a referendo popu-
lar en septiembre venidero.

María de la Caridad 
Herrería, miembro del Se-
cretariado Provincial de 
la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC) en La 
Habana, señaló que estos 
encuentros serán exten-
sivos a todos los afiliados 
y recordó que con el apo-
yo de especialistas se han 
desarrollado intercambios 
enmarcados en una amplia 
consulta popular.

La dirigente sindical 
subrayó que el proyecto 
del Código de las Familias 
responde al mandato de la 
Constitución de la Repúbli-
ca y es expresión de la alta 
importancia que el Estado 
cubano brinda a la insti-
tución familiar y a la ne-
cesidad de transformar la 

legislación vigente en esa 
materia.

Para ahondar sobre el 
tema, Kenia Moreno Man-
zanares, consultora de Ase-
soría Legal en el municipio 
del Cotorro, explicó algu-
nos de los nuevos elementos 
contenidos en los más de 
400 artículos del documen-
to, entre los que sobresalen 
acápites sobre el derecho a 
una vida familiar libre de 
violencia y la posibilidad de 
solucionar conflictos intra-
familiares de manera armó-
nica a través de la media-
ción de una tercera persona 
ajena al litigio.

También incluye as-
pectos relacionados con la 
unión matrimonial, gesta-
ción solidaria, protección de 
la maternidad y la paterni-

dad responsables, el reco-
nocimiento a los cuidado-
res y los derechos de las 
abuelas y abuelos.

Al decir de Igmara Her-
nández González, partici-
pante en el intercambio, la 
sociedad ha cambiado y el 
proyecto ofrece respuestas y 
soluciones a muchos proble-
mas de etapas anteriores.

Alfredo Vázquez Pé-
rez, máximo dirigente de 
la CTC en la capital, des-
tacó la trascendencia de 
este proceso democrático y 
participativo hacia el refe-
rendo, e instó a respaldar-
lo desde las organizaciones 
sindicales para que con-
tribuyan a fortalecer una 
sociedad con todos y para 
el bien de todos.  | Tellería 
Alfaro

| foto: Agustín Borrego

Del sindicato a la 
familia y viceversa

 Eficiencia para 
transformar y crecer

Pinar del Río.— El Pleno 
del Comité Provincial de 
la Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC) en 
este territorio centró sus 
debates en la función que 
les corresponde desem-
peñar a los sindicatos en 
en la reversión de indica-
dores económicos desfa-
vorables que hoy presen-
ta el territorio.

Bajos salarios, atra-
sos de hasta varios días 
en el pago, y otras insa-
tisfacciones en los co-
lectivos, son resultados  
negativos del incumpli-
miento de planes de pro-
ducción y de servicios.

Rubén Lloga Sixto, 
secretario general de la 
CTC en la provincia, lla-
mó a ofrecer la informa-
ción oportuna y explicar 
las causas de estos pro-
blemas, pues el conoci-
miento es la única mane-
ra de lograr comprensión 
en los trabajadores.  

Se ejemplificó con la 
Empresa de Farmacias y 
Ópticas, cuyas pérdidas 
superan los 12 millones 
de pesos en el primer tri-
mestre del año, pues han 
resultado infructuosas 
las alternativas imple-
mentadas. Cuando pre-
sentan dificultades para 
el pago en tiempo del 
salario visitan las uni-
dades, intercambian con 
los trabajadores e incluso 
establecen una rotación 
por municipios para que 

no siempre sean los mis-
mos quienes cobren pri-
mero.

Promover el diálogo 
con los colectivos y así 
saber sobre las ideas que 
favorezcan incrementar 
la eficiencia y la produc-
tividad, y viabilizar las 
propuestas que sean fac-
tibles, fueron los aspectos 
en los que insistió María 
Consuelo Baeza Martín, 
miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC.

También señaló que 
deben estar atentos a las 
inquietudes y sugerencias 
de los trabajadores para 
transformar el escenario 
productivo, especialmen-
te como parte del proce-
so de conformación de los 
planes con miras al 2023. 

Un lugar con buenos 
resultados es el taller para 
personas con discapacidad 
del municipio de La Pal-
ma, donde surgió la inicia-
tiva de arrendar una parte 
del local a una pequeña 
empresa y realizar un en-
cadenamiento para su re-
incorporación al mercado.

Jorge Luis Salas Ros-
sette, coordinador de pro-
gramas de la economía en 
el gobierno provincial, se-
ñaló la importancia del rol 
que pueden desempeñar 
los sindicatos,  y exigió a 
las administraciones la 
búsqueda de soluciones e 
impulsar los proyectos de 
desarrollo local. | Yolanda 
Molina Pérez

El Sindicato Nacional de Trabajadores del 
Transporte y Puertos (SNTTP) convocó a to-
dos los que laboran en ese importante sector 
a la realización de su Segunda Conferencia 
Nacional, cuyas sesiones finales se desarro-
llarán en La Habana en noviembre del año 
2023.

La convocatoria fue dada a conocer en días 
pasados por Fermín Umpierre Iraola, secreta-
rio general de esa organización sindical, en el 
acto central en La Habana por la celebración 
del Día del Trabajador del Transporte, en el 
que se reconoció el complejo panorama nacio-
nal caracterizado por el recrudecimiento del 
bloqueo económico contra Cuba.

“La conferencia —dijo— será momento 
propicio para pasar revista al proceso in-
versionista que se ejecuta en nuestras em-
presas, en una etapa de crisis económica 
prolongada, y en la cual quedó trazada la 
estrategia y establecidos los planes de re-
cuperación y modernización de las infraes-
tructuras en las ramas automotriz, ferro-
viaria, marítima y aeroportuaria”.

También se examinará la implementa-
ción de normativas y regulaciones para el 
sistema de arrendamiento que conduzca a 
mayor eficiencia en la transportación de 
carga y pasajeros.

Entre las propuestas de la organización 
sindical del transporte cubano está traba-
jar por elevar al máximo la afiliación sin-
dical, el desarrollo de las asambleas de afi-
liados, la productividad y los ingresos, el 
uso eficiente de los portadores energéticos 
y el cumplimiento de los índices de consu-
mo por marca de equipos.

Además, se pronuncia por la ejecución 
de los presupuestos destinados al mejora-
miento de las condiciones laborales, por 

una labor preventiva de los accidentes, 
así como la participación y atención a los 
innovadores, racionalizadores y a los nue-
vos actores de la economía, conjuntamen-
te con el fortalecimiento de los valores de 
la laboriosidad, solidaridad, responsabi-
lidad y el altruismo en los transportistas, 
entre otros asuntos.

Sin duda, el proceso asambleario has-
ta las jornadas centrales de la Segunda 
Conferencia contribuirá a fortalecer el 
funcionamiento del sindicato, y servirá 
para valorar los resultados alcanzados 
en el trabajo sindical, y priorizar la re-
presentación de todos sus trabajadores y 
afiliados.

En momentos en que el transporte es, 
con frecuencia, tema de insatisfacción po-
pular, la realización de la Segunda Confe-
rencia del sindicato respectivo constituirá 
motivación para un mayor esfuerzo y  me-
jores resultados. | Gabino Manguela Díaz.

 (Texto completo de la convocatoria en 
www.trabajadores.cu)

Convocan transportistas a su 
Segunda Conferencia Nacional

| foto: Tomada de Cubadebate
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